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Historia de 
las Agustinas 
Recoletas

oviedo

n “Historia de las Agustinas 
Recoletas, de Llanes a Ovie-
do” es el título del libro que será 
presentado mañana viernes, 
a las 18,45 h. en la Capilla del 
Convento de Agustinas Reco-
letas de Oviedo (Avda. de los 
Monumentos, 11). 
En el volumen, escrito por Juan 
Luis De Diego Arias, se relata 
la historia de la comunidad de 
este monasterio, compuesta 
hoy por ocho religiosas, des-
de su llegada a Llanes, hace 350 
años, hasta su destino definiti-
vo, en el actual convento.

Vigilia  
de fin de año  
en la Catedral 

oviedo

n La Adoración Nocturna 
Española, sección de Oviedo, 
celebrará conjuntamente con 
la Adoración Nocturna Feme-
nina, en la Capilla del Rey Cas-
to de la Catedral de Oviedo una 
Vigilia de fin de año, este próxi-
mo sábado, 30 de diciembre, 
a las 20 horas. Estará presidi-
da por su consiliario, José Luis 
González Vázquez, y abierta a 
las asociaciones eucarísticas y 
fieles en general para dar gra-
cias por las bendiciones recibi-
das en el año 2017.

Mons. Jesús Sanz 
Montes: “Las varias 
navidades”

PÁGiNA 3

Actividades 
para abonados 
en la Catedral

oviedo

n Siguiendo el programa de 
actividades para abonados del 
curso 2017-2018, este próxi-
mo mes de enero están progra-
madas varias subidas a la torre 
gótica de la Catedral, los días 
12, 19 y 26, a las 16 h. y a las 17 
h. En febrero y marzo, a su vez, 
se ofrecen sendas conferen-
cias sobre la Cámara Santa y la 
Restauración del Arca Santa, 
respectivamente. Más infor-
mación: www.sanctaovetensis.
com.romA

“Migrantes y refugiados: hom-
bres y mujeres que buscan la paz” 
son las palabras que dan título al 
mensaje del Papa Francisco ante la 
Jornada Mundial por la Paz núme-
ro 51, que se celebrará este próxi-
mo lunes, 1 de enero. 

En él, el Pontífice tiene un 
recuerdo especial con los más de 
250 millones de migrantes que 
existen en el mundo, de los que 22 
millones y medio son refugiados. 

“Estos últimos –afirma citando 
a su predecesor, Benedicto XVI– 
son hombres y mujeres, niños, 
jóvenes y ancianos que buscan 
un lugar donde vivir en paz. Para 
encontrarlo, muchos de ellos están 
dispuestos a arriesgar sus vidas a 
través de un viaje que, en la mayo-
ría de los casos, es largo y peligroso; 
están dispuestos a soportar el can-
sancio y el sufrimiento, a soportar 
las alambradas y los muros que se 
alzan para alejarlos de su destino”.

Por ello, el Papa Francisco soli-

“Migrantes y refugiados 
buscan la paz”
Es el tema central del Mensaje del Papa 
para la Jornada Mundial por la Paz 2018

cita un “compromiso concreto” 
para “acoger al otro”, una “cadena 
de ayuda y de generosidad”, y pide 
asímismo una “mirada contem-

plativa” alimentada por la “sabidu-
ría de la fe”, capaz de reconocer que 
todos “forman parte de una misma 
familia”.

oviedo

Este próximo domingo, 31 de 
diciembre, la Iglesia celebra la Jor-
nada de la Sagrada Familia, este 
año con el lema “La familia, hogar 
que acoge, acompaña y sana”, cen-
trándose especialmente en el valor 
de la acogida y la hospitalidad, una 
virtud “esencialmente familiar”, tal 
y como han recordado en su men-
saje para esta jornada los Obispos 
de la Subcomisión de Familia y 
Vida de la Conferencia Episcopal 
Española.

En nuestra diócesis, la jorna-
da se celebra en las parroquias, al 
tiempo que la Delegación episco-
pal de Familia y Vida elige cada año 
un destino como sede de referen-
cia. En esta ocasión, la parroquia de 
San Lázaro del Camino, en Oviedo, 
ha sido la elegida para llevar a cabo 
una serie de actividades celebrati-
vas, que se desarrollarán este sába-
do, día 30.

PASA A LA PÁG. SiGUieNTe

Jornada de la Sagrada Familia 2017
Este sábado la parroquia de San Lázaro del Camino (Oviedo) acogerá la 
celebración de esta jornada, con una eucaristía presidida por el Arzobispo



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR 
Los actos darán comienzo a 

las cinco y media de la tarde, con 
la acogida de las familias, y poste-
riormente los niños podrán disfru-
tar de actividades pensadas para 
ellos y organizadas por catequis-
tas, mientras que los adultos asisti-
rán a una conferencia con el título 
“¿Normas y límites?: Cómo educar 
a nuestros hijos y nietos”, a cargo de 
la pedagoga y profesora de la Uni-
versidad de Oviedo Carmen María 
Fernández García. A continuación 
y a modo de broche final, el Arzo-
bispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, 
presidirá la eucaristía a las siete y 
media de la tarde, con procesión 
con la imagen de la Sagrada Fami-
lia que se conserva en la parroquia. 

Se trata de un “acto de encuen-
tro y sensibilización para las fami-
lias”, tal y como ha definido José 
Luis Pascual, Delegado episcopal 
de Familia y Vida. “Este año qui-
zá es el que más orientado está a 
las familias, con un acto pensado 
específicamente para los niños, y 
una conferencia que busca ofrecer 
pautas prácticas para ayudar a los 
padres y a los abuelos con la educa-
ción”, señala.

La Jornada de la Sagrada Fami-
lia se celebra con más fuerza desde 
hace unos años, al sentir la Iglesia 
en España que “las diferentes polí-
ticas que han ido promoviéndose 
de un tiempo a esta parte no apo-
yan precisamente a las familias, y 
porque nuestro país se encuentra 
a la cola de los nacimientos y de las 
ayudas si lo comparamos con el 
resto de los países europeos –seña-
la José Luis Pascual–. La familia en 
España sigue siendo la gran célula 
vital donde todo el mundo se sien-
te acogido y apoyado, y por eso es 
necesario movilizarse y concien-
ciarse de su importancia, recor-
dando que es la base de nuestra 
sociedad”. 

“La Iglesia quiere poner en 

el centro a la familia –destaca el 
Delegado episcopal de Familia y 
Vida– porque la Iglesia es fami-
lia de familias, y sin ella ni se com-
prende ni se conoce a una perso-
na, pues no somos extraterrestres, 
todos hemos nacido en ese entor-
no. Sin la familia, falta esa célu-
la inicial de socialización, el espa-
cio vital donde el ser humano se 
desarrolla. Y concretamente para 
la Iglesia, la Sagrada Familia es el 
modelo a seguir, puesto que Cristo 
no se encarnó en el aire, sino que se 
encarnó en una familia donde cre-
ció en todos los aspectos formán-
dose, con su padre y su madre”. 

Junto a esta celebración de la 
Jornada de la Sagrada Familia, la 
Delegación episcopal de Familia y 
Vida desarrolla otras actividades a 
lo largo del año como la subida de 
las familias a Covadonga, en el mes 
de mayo, “un día festivo destina-
do a que se encuentren las familias 
católicas de las diferentes parro-
quias de la diócesis”, tal y como 
describe su Delegado, o la celebra-
ción del Día de la Vida, con moti-
vo de la solemnidad de la Anuncia-
ción, el 25 de marzo, “otra festivi-
dad donde intentamos tomar con-
ciencia de la importancia y la dig-
nidad de la vida humana en todos 
sus momentos evolutivos”. Ade-
más, desde hace casi ya un año, se 
inauguró en la diócesis una nueva 
etapa del COF –Centro de Orien-
tación Familiar–, con una nueva 
estructura y una nueva sede, que se 
encuentra ya dando sus primeros 
pasos.

Alrededor de cuarenta personas 
–todas ellas voluntarias, incluido el 
director– se encuentran vincula-
das a esta nueva etapa del COF dio-
cesano, que se creó como “Centro 
de orientación y ayuda a la familia, 
acogida y promoción de la vida”. 

Este centro, al igual que en tan-
tos otros COF repartidos por las 
diócesis españolas, pretende ofre-
cer, inspirado en los principios de 
la antropología cristiana, orienta-
ción y apoyo personalizado a todas 
las personas que se acerquen a él, 
buscando ayuda ante problemas en 
el ámbito familiar o matrimonial. 

A través de la página web www.
porlafamilia.es, es posible ponerse 
en contacto con esta fundación, en 
la que se ofrecen diversos servicios 
a través de profesionales (psicólo-
gos, mediadores familiares, psi-
quiatras, expertos legales, etc.) y se 
abarca, desde la asistencia y terapia 
familiar desde un ámbito psicoló-
gico y asistencial, hasta la media-
ción o de asesoramiento legal en 
procesos de nulidad matrimonial, 
cursos de formación para novios, 
para jóvenes, o la atención a muje-
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“Hogar que acoge, acompaña y sana”
La Jornada de la Sagrada Familia 2017 
profundiza este año en las virtudes de la 
acogida y la hospitalidad, experiencias 
que se aprenden en familia 

Nuestro tiempo

“Nuestro país se 
encuentra a la cola de 
los nacimientos y de 
las ayudas a la familia, 
si lo comparamos 
con el resto de los 
países europeos. Sin 
embargo, la familia 
sigue siendo la gran 
célula donde todo 
el mundo se siente 
acogido y apoyado”

dores”. Ambas actividades comen-
zarán a llevarse a cabo próxima-
mente, una vez finalizada la labor 
de formación de los profesiona-
les, desarrollada con el objetivo 
de contar con un lenguaje común 
para todo el COF, de unificación 
de criterios y coordinación, una 
tarea “callada y sorda, que no tras-
ciende, pero que se lleva hacien-
do durante todo este tiempo, des-

de que se inauguró el centro, para 
poder ponerse en funcionamien-
to con todas las garantías”, seña-
la José Luis Besteiro, su director. 
Toda una serie de iniciativas que en 
definitiva no buscan “suplantar la 
labor que ya se hace en la diócesis, 
sino que serán actividades com-
plementarias, y esperamos poder 
colaborar con todos aquellos gru-
pos que llevan ya trabajando mag-
níficamente en la diócesis desde 
hace muchos años. En un futuro, 
nos gustaría que nos coordináse-
mos todos, y que el COF fuera el 
centro de referencia de la diócesis 
para todas aquellas personas que 
acuden con problemas, buscan-
do una ayuda desde el humanismo 
cristiano”.

Inauguración, el pasado mes de marzo, de 
la nueva sede y estructura del COF dio-
cesano (calle Leopoldo Alas hijo, 3). A la 
izquierda, su director, José Luis Besteiro.

El próximo mes de 
marzo se cumplirá el 
primer aniversario 
de la nueva sede del 
Centro de Orientación 
Familiar diocesano
–COF–, un lugar de 
orientación y ayuda a 
la familia, acogida y 
promoción de la vida

res que han abortado y buscan 
apoyo psicológico y espiritual (el 
conocido como Proyecto Raquel).

Precisamente este proyecto es 
una de las líneas de actuación del 
COF diocesano más asentadas en 
la actualidad, que busca sanar y 
reconciliar consigo mismo a muje-
res víctimas del síndrome post 
aborto, un trastorno del que se 
habla poco, pero que causa auténti-
cos estragos en la salud psíquica de 
las mujeres o incluso de personas 
que han colaborado con un aborto. 

La labor de los voluntarios en tor-
no a esta iniciativa de Iglesia, que 
está operativa en numerosas dió-
cesis españolas ya, es fundamental, 
y es producto de una intensa for-
mación. Formación que también 
se lleva a cabo en otras actividades 
que ofrece el COF, como es el ámbi-
to de los Cursillos prematrimo-
niales o de la Educación afectiva y 
sexual destinado a jóvenes de entre 
11 y 18 años en colegios y parro-
quias, “como complemento y ayu-
da a la tarea de los padres y educa-



ESTA HORA 328 de diciembre de 2017

Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “En nuestros días, estamos 
asistiendo a una especie de des-
naturalización de la Navidad. En 
nombre de un falso respeto ante 
quien no es cristiano, muchas 
veces se esconde la voluntad de 
marginar la fe, eliminando todo 
tipo de referencia al nacimien-
to de Jesús. Sin embargo, el ver-
dadero sentido de estas fiestas se 
encuentra en Jesús, es Él quien da 
sentido a todo lo que celebramos”. 
(27-XII-2017).
n “Jesús es nuestro mediador 
y nos reconcilia no sólo con el 
Padre, sino también entre noso-
tros. Él es manantial del amor, 
que nos abre a la comunión con 
los hermanos, a amarnos entre 
nosotros, eliminando todo con-
flicto ¡Qué feos son los resenti-
mientos, hacen tanto daño! Y 
Jesús elimina todo esto y hace que 

nos amemos. Pidamos a Jesús, 
nacido por nosotros, que nos 
ayude a asumir esta actitud de 
confianza en el Padre y de amor 
al prójimo; una actitud que trans-
forma la vida y la hace más bella y 
fructífera”. (26-XII-2018).
n “Mientras el mundo se ve azo-
tado por vientos de guerra y un 
modelo de desarrollo ya caduco 
que sigue provocando degrada-
ción humana, social y ambiental, 
la Navidad nos invita a recordar la 
señal del Niño, y a que lo reconoz-
camos en los rostros de los niños, 
especialmente de aquellos para 
los que, como Jesús, no hay sitio 
en la posada. Que el nacimiento 
de Cristo renueve los corazones, 
suscite el deseo de construir un 
futuro más fraterno y solidario, y 
traiga a todos alegría y esperanza. 
(25-XII-2018). 

                El Catecismo, punto por punto

172. ¿Por qué la Iglesia debe anunciar el Evangelio a todo el 
mundo?
La Iglesia debe anunciar el Evangelio a todo el mundo porque Cristo 
ha ordenado: “Id, pues, y haced discípulos a todas las gentes, bau-
tizándolas en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo” 
(Mt 28,19). Este mandato misionero del Señor tiene su fuente en el 
amor eterno de Dios, que ha enviado a su Hijo y a su Espíritu porque 
“quiere que todos los hombres se salven y lleguen al conocimiento de 
la verdad” (1 Tm 2,4).
173. ¿De qué modo la Iglesia es misionera?
La Iglesia es misionera porque, guiada por el Espíritu Santo, con-
tinúa a lo largo de los siglos la misión del mismo Cristo. Por tanto, 
los cristianos deben anunciar a todos la Buena Noticia traída por 
Jesucristo, siguiendo su camino y dispuestos incluso al sacrificio de 
sí mismos hasta el martirio.
174. ¿Por qué la Iglesia es apostólica?
La Iglesia es apostólica por su origen, ya que fue constuída “sobre el 
fundamento de los Apóstoles” (Ef 2,20); por su enseñanza, que es la 
misma de los Apóstoles; y por su estructura, en cuanto es instuida, 
santificada y gobernada, hasta la vuelta de Cristo, por los Apósto-
les, gracias a sus sucesores, los obispos, en comunión con el sucesor 
de Pedro.

No hay varias navidades, por-
que sólo hay una verdaderamente 
cristiana, aunque haya tantas for-
mas de vivirla. Cuando en noche-
buena estuve en la cárcel de Villa-
bona toda la mañana del 24 de 
diciembre, o cuando esa misma 
noche repartí la cena en la Coci-
na económica de Oviedo, eran 
dos escenarios bien diferentes a las 
navidades que yo recordaba de mi 
infancia, la que vivo con las parro-
quias y con la gente que Dios pone 
en mi responsabilidad pastoral. 

Se nos agolpan los mil recuer-
dos de tantas navidades que hemos 
ido viviendo a través del paso del 
tiempo, con tantos escenarios 
delante de nosotros, con tantos 
paisajes por dentro. La liturgia de 
este tiempo insiste en un adverbio 
de tiempo: “hoy”. Hoy os ha naci-
do un Salvador, dijeron los ánge-
les mensajeros a aquellos pastores 
adormilados en sus majadas. Hoy 
es también la fecha que tiene los 
años de mi edad, hoy es igualmen-
te la circunstancia que me rodea 
con toda su carga de fatiga, can-
sancio, interrogantes con los que 
nos astillamos, así como de ilusio-
nes, esperanzas y regalo con los 
que la vida nos gratifica. Hoy es la 
gran prueba de si hemos enten-
dido el significado de la Navidad 
como algo que me corresponde a 
mí, a lo que yo soy ahora, a cuanto 
me arruga y aplana y a cuanto me 
alegra y esperanza. De lo contra-
rio, estaremos celebrando la Navi-
dad simplemente porque toca 
celebrarla por el imperativo de un 
calendario y la inercia de las usan-
zas, pero no porque sea el abrazo 
inaudito e inmerecido de un Dios 
que, haciéndose hombre nacido de 
María Virgen, quiere hospedarse 
en mi casa, esa que tiene el domici-
lio de mis cosas buenas y malas, y la 

época coincidente con la edad que 
me gasto. 

San Juan nos refiere al comien-
zo de su Evangelio con estremece-
doras palabras, qué es lo que hizo 
el Hijo de Dios: “la Palabra se hizo 
carne, y acampó entre nosotros” 
(Jn 1,14). Una imagen que muy 
bien podría comprender aquel 
Pueblo que sabía a lo largo de su 
historia lo que significa vivir a la 
intemperie y cobijarse en una tien-

da. La tienda era para el pastor, 
para el peregrino, para el viajante... 
un lugar de reposo, de restableci-
miento de las fuerzas desgastadas.

Dios es el que ha querido “acam-
parse” en el terruño de todas nues-
tras intemperies, enviando a su 
propio Hijo como una tienda en 
la que poder entrar para cobijar-
nos de todos los descobijos pensa-
bles. Dios ha cambiado de direc-
ción viniéndose a nuestro barrio, 
a nuestra casa. Pese a todos los 
nobles esfuerzos de hacer un mun-
do nuevo y una Iglesia renovada, 
constatamos nuestra incapacidad 
para diseñar un mundo que sea por 
todos habitable, en el que las som-
bras de guerras, insidias, mentiras, 
corruptelas, tristezas, injusticias, 
muertes... no eclipsen el fulgor por 
el que sueña nuestro corazón.

Un Dios hecho niño que ten-
drá que aprender nuestra lengua 
y nuestros gestos para contarnos 
una Buena Noticia que no cadu-
que, ni dependa de las urnas de 
nuestros enjuagues ni de las bolsas 
cambiantes de nuestras crisis eco-
nómicas. Como los pastores, dejé-
monos asombrar por los ángeles 
enviados de hoy, y vayamos a ado-
rar al Niño Dios, siendo sus testi-
gos en medio de nuestro mundo. 
Sólo así podemos cantar en verdad 
el más bello villancico, que tiene la 
música de los ángeles y la letra de 
nuestros avatares cotidianos. En el 
pentagrama de la vida, Dios quiere 
ayudarnos a interpretar la música y 
la letra de la cantata que compuso 
para nosotros. Nuestro viejo tam-
bor, las campanas de estos días, las 
guirnaldas y el turrón, los encuen-
tros de familia y el sencillo deseo de 
un mundo mejor, hace que nos feli-
citemos con sabor a estreno por-
que Dios lo posibilitó. Feliz Navi-
dad cristiana.

Las varias navidades

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Historia   D. Francisco Javier Cienfuegos Jovellanos. Miguel Dongil y Sánchez

En muchos de mis artículos me 
he centrado en aquellos obispos 
y prelados asturianos que sirvie-
ron al otro lado de los Océanos, 
pero no podemos olvidar aquellos 
otros que desarrollaron su minis-
terio en otras diócesis del territorio 
peninsular. Dentro de este grupo 
podemos recordar a don Francisco 
Javier Cienfuegos Jovellanos. 

D. Francisco Javier Cienfuegos 
Jovellanos nació el 12 de marzo del 
año 1766 en Oviedo. Irá a Sevilla 
con su tío don Alonso Marcos de 
Llanes y Argüelles.

En el año 1787 fue nombrado 
racionero de la Catedral de Sevilla 
y en el año 1790 accedió a la digni-
dad de canónigo de la misma.

En la Universidad de Sevilla cur-
só los estudios de Teología y Sagra-
dos Cánones, obteniendo los gra-
dos de licenciado y de doctor en 
Derecho Canónico, en el año 1794. 
En el año 1814 fue nombrado cate-
drático, llegando a ser rector de 
dicha Universidad.

En el año 1817 es nombra-
do provisor y vicario general de la 
archidiócesis. Por su destacada 

trayectoria el día 21 de febrero de 
1819 fue electo para la sede episco-
pal de Cádiz, recibiendo la ordena-
ción episcopal el día 22 de agosto 
de 1819.

En octubre de 1824 es electo 
para la sede arzobispal de Sevilla 
y en el mes de marzo de 1826 fue 
creado Cardenal-Presbítero, con 
el título de Santa María del Popolo, 
por el papa León XII.

Su afinidad al carlismo le oca-
sionó ser desterrado a Alicante en 
el año 1836, en donde siguió dedi-
cado al ejercicio pastoral. Aunque 

no perdió su dignidad de Arzobis-
po de Sevilla, el papa Gregorio XVI 
lo nombró Administrador Apostó-
lico de Guadix en el año 1840.

A partir del año 1844 puede 
regresar a Sevilla, pero se queda-
rá en Alicante. En el año 1845 será 
nombrado Senador vitalicio del 
reino y falleció en el año 1847. Sus 
restos mortales no fueron trasla-
dados a Sevilla hasta el año 1867, 
enterrándose en el panteón arzo-
bispal del Sagrario Catedralicio. 
Desde el año 1881 descansarán en 
la capilla de la Concepción Grande.

Como los pastores, 
dejémonos asombrar 
por los ángeles 
enviados de hoy,  
y vayámonos a adorar 
al Niño Dios, siendo  
sus testigos en medio 
de nuestro mundo.  
Sólo así podemos 
cantar en verdad el 
más bello villancico, 
que tiene la música de 
los ángeles y la letra 
de nuestros avatares 
cotidianos. En el 
pentagrama de la vida, 
Dios quiere ayudarnos 
a interpretar la música 
y la letra de la cantata 
que compuso para 
nosotros
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Nacido en 1951 en Coballes 
(concejo de Caso), José Manuel 
Posada es, desde hace más de cua-
tro años, presidente del Centro 
Asturiano de Buenos Aires, un 
desafío que, según él mismo relata, 
“comparto con un grupo de gente 
que me acompaña y eso me motiva 
a seguir”. En el Año Jubilar Maria-
no de Covadonga, con motivo 
del Centenario de la Coronación 
Canónica de la Santina, hablamos 
con él sobre la devoción a la Virgen 
de Covadonga en su país.

¿Es muy numerosa la comuni-
dad asturiana en Argentina vin-
culada al Centro? 

La comunidad asturiana es 
importante, no quizás en número 
pero si en relación a su sentimien-
to por Asturias. El Centro hoy tie-
ne alrededor de 3.200 socios, si 
bien no todos tienen relación con la 
asturianía propiamente dicha, tra-
tamos en la medida de lo posible, 
de difundir lo propio de nuestras 
costumbres y tradiciones.

¿Cómo se vive la devoción a la 
Santina desde la distancia? 

La Santina tiene un lugar espe-
cial en el corazón de toda la comu-
nidad asturiana. En realidad hay 
más de una Virgen de Covadonga 
en Argentina entronizada en dife-
rentes sitios a los largo del país. Por 
ejemplo en la provincia de Buenos 
Aires, en la localidad de Luján –un 
santuario muy importante de este 
país–, contamos con una Virgen de 
Covadonga;  en otras parroquias de 
la ciudad de Buenos Aires, como 
la histórica Iglesia de San Ignacio, 
también está,  o también la de San 

Agustín, en pleno corazón de la 
ciudad. Otro ejemplo sería el de la 
provincia de Tucumán en la locali-
dad de Tafí del Valle.

¿Qué actos se organizan vincu-
lados a la Virgen de Covadonga? 

El Centro Asturiano de Buenos 
Aires celebra cada año, en el mes de 
septiembre, el aniversario de la ges-
ta de Covadonga, y lo hace a través 
de sus bailes, su música y también 
de sus tradiciones gastronómicas. 
Anualmente se convoca a dos faba-
das “oficiales” a la comunidad astu-
riana: la de abril, en la que se cele-
bra el aniversario de la creación de 
nuestro Centro, y la de septiembre 
en honor a la Virgen y a lo que de 
ella se desprende.

¿Qué anécdota recuerda espe-
cialmente relacionada con la Vir-
gen de Covadonga?

Fue con la escuela de Coballes, 
mi pueblo, la primera vez que fui a 
ver a la Virgen de Covadonga. Des-
de aquel momento quedó grabado 
en mi memoria como algo inolvi-
dable, recuerdo que me emocio-
né mucho, quizás por eso siempre 
quedó como un encuentro muy 
especial.

¿Cómo se sienten cuando vuel-
ven a Asturias y pueden acercarse 
a Covadonga? 

Por supuesto que estar en Astu-
rias es  siempre una fiesta para todo 
asturiano, y Covadonga especial-
mente, es un sitio emblemático y 
además es el que, de alguna mane-
ra, le llena el corazón a los que lo 
van a visitar.

¿Cómo logran transmitir a las 
siguientes generaciones que han 

Testigos | Juan Manuel Posada. Presidente del Centro Asturiano de Buenos Aires

La devoción a la Santina, a más de 10.000 km
La Virgen de Covadonga está muy presente entre los fieles de Latinoamérica

nacido ya en Argentina la devo-
ción a la Santina y el cariño por 
Asturias?

Ese es el desafío que tenemos 
las instituciones de la emigración. 
Sinceramente no es sencillo. En un 
país como Argentina, donde siem-
pre se ha acogido al inmigrante con 
respeto, las raíces de los ancestros 
también forman parte interesan-
te para los más jóvenes, y forman 
parte de su realidad, pero es cierto 
que, a medida que los asturianos 
emigrantes van desapareciendo, se 
hace más complicado lograrlo.

¿Cómo se ve Asturias desde la 
distancia?

Gracias a los medios con los que 
contamos hoy, si bien hay muchos 
kilómetros entre Asturias y Argen-
tina, la posibilidad de verla y sentir-
la cerca se hace más fácil que lo que 
tendría que ser para los emigrantes 
más antiguos. Eso facilita la situa-
ción, aunque evidentemente, no es 
lo mismo, lo virtual que lo real. En 
relación a esto, también somos los 
Centros Asturianos los que, ayu-
dados por la metrópoli, de alguna 
manera, tratamos de que el contac-
to sea lo más vivencial posible.

Los asturianos que estamos 
en otro lugar siempre aprecia-
mos mucho saber que desde nues-
tra tierra nos reclaman de alguna 
manera. Creemos que es una forma 
importante de ayudarnos a mante-
ner la asturianía a tantos kilóme-
tros de distancia y lo que es más sig-
nificativo, también es una manera 
de que nuestros propios descen-
dientes conozcan sus raíces astu-
rianas.

José Manuel Posada, presidente del Centro Asturiano en Buenos Aires.

“Hay más de una Virgen de Covadonga en Argen-
tina entronizada en diferentes sitios a lo largo del 
país. En el santuario de Luján, en la iglesia de San 
Ignacio, o la de San Agustín de Buenos Aires”

No hace muchos días un diario 
de la región aportaba datos estadís-
ticos sobre los abortos realizados 
en Asturias en la última década. 
Con la Ley de 2010 aprobada por 
el gobierno de José Luis Rodríguez 
Zapatero, el número de interrup-
ciones voluntarias del embarazo se 
ha elevado considerablemente. Lo 
malo no es que el aborto sea noti-
cia en nuestra región, sino que lo 
es, y cada vez más, en las socieda-
des más desarrolladas. El número 
de estas intervenciones que se rea-
liza en clínicas privadas de forma 
concertada, es decir, asumiendo el 
coste económico la sanidad públi-
ca, ha ido en aumento, debido a la 

negativa de algunos facultativos 
a realizarlas, por objeción de con-
ciencia. Esta es la parte positiva de 
la noticia: aún tenemos profesiona-
les que, fieles a su vocación, siguen 
apostando públicamente por la 
vida. Tanto la citada Ley Orgánica 
2/2010 como el Código Deontoló-
gico, hacen una referencia expresa 
a la objeción de conciencia del pro-
fesional sanitario. En otros países 
de Europa, como es el caso de Sue-
cia, la objeción de conciencia no 
sirve para negarse a practicar un 
aborto. 

San Juan Pablo II afirmaba hace 
ya algunos años, que estaba empe-
zando a “perderse el sentido de la 
sacralidad e intangibilidad de la 
vida humana”. Un signo revelador 
de esta “cultura de la muerte”, es la 
absolutización de la libertad indi-
vidual subjetiva, que acaba sien-
do, profetizaba él, la libertad de los 

más fuertes sobre los más débiles. 
Es la “cultura del descarte” de la que 
habla el Papa Francisco en su encí-
clica Laudato si. Es, en definitiva, 
entender la propia vida como una 
pertenencia, como objeto de placer 
y satisfacción personal, dejando a 
un lado la gratuidad de la vida reci-
bida y llamada, desde el principio, a 
ser germen de nueva vida. 

Hace no muchos meses, un gru-
po numeroso de mujeres se mani-
festaba en Gran Canaria, conside-
rando que su “derecho” al aborto, 
no se ejercía con dignidad, cuan-
do era preciso desplazarse a una de 
tantas clínicas privadas, para ejer-
cerlo, precisamente por la objeción 
de los médicos del sistema público 
de salud. Llama especialmente la 
atención que, puestos a confron-
tar derechos: el del médico a obje-
tar en virtud de su conciencia, y el 
de la mujer, con derecho a “inte-

Los “santos inocentes”, también hoy
Claves

rrumpir” su embarazo, no surja 
una voz que recuerde el derecho 
del no nacido, del más vulnerable 
y débil en todo este proceso, a vivir. 
¿Quién decide qué vida es más 
valiosa? No puedo terminar sin 
constatar cómo en tantas noticias 
que decididamente hablan y pre-
sentan el aborto como un derecho 

a ejercer libremente, no se mencio-
ne siquiera el drama físico y psico-
lógico que supone en la mujer aca-
bar con la vida del que ya es su hijo. 
Aún hay cierta resistencia a hablar 
del síndrome postaborto, una enti-
dad que puede considerarse desde 
el punto de vista psicopatológico 
como un tipo más del trastorno de 
estrés postraumático, aunque con 
características propias muy rele-
vantes en relación con el hecho de 
haber abortado, como la vivencia 
de la culpa, los sueños reiterados y 
persistentes y la necesidad inten-
sa de reparar el daño hecho.  Cada 
vez más la sociedad nos impulsa de 
forma velada, con eufemismos por 
todos aceptados, a cosificar el don 
de la vida, la propia y la que nos es 
dada siempre como fruto del amor, 
sin atrevernos a dar cuentas al 
autor de la vida, de lo que hicimos 
con el hermano. 

Patricia
Rodríguez Suárez
Médico

Llama la atención que, 
puestos a confrontar 
derechos, no surja
una voz que recuerde
el derecho del no 
nacido, del más 
vulnerable y débil
en todo este proceso,
a vivir
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